

Entrevista con Cardenal Sebastián Francisco de Malasia

## LOS CRISTIANOS ASIÁTICOS VIVEN EN MEDIO DE LA DIVERSIDAD SIN PERDER LA IDENTIDAD DE FE



Por Olivier Labesse, Iglesias de Asia

08 septiembre 2023

El Cardenal Sebastian Francis de Malasia es el presidente de la Oficina de Comunicaciones Sociales de la Federación de Conferencias Episcopales Asiáticas. El obispo de la diócesis de Penang, en el noroeste de Malasia, estuvo entre los cardenales nombrados por el Papa Francisco el 9 de julio. Nacido en Johor Bahru en 1951, fue nombrado obispo en 2012. Habla sobre la diversidad de las Iglesias en Asia antes del consistorio del 30 de septiembre. , a la que asistirá junto con otros 20 nuevos cardenales, incluido el obispo Stephen Chow de Hong Kong, el único nuevo cardenal asiático.

### ¿Cómo afronta el próximo consistorio?

Al anunciar los nuevos cardenales, el Papa Francisco dijo que "su procedencia expresa la universalidad de la Iglesia, que continúa proclamando el amor misericordioso de Dios a todos los pueblos de la tierra". Dar testimonio de la universalidad de la Iglesia es ser fiel a la misión fundamental de la Iglesia. La universalidad de la Iglesia comenzó con el derramamiento del Espíritu Santo en la mañana de Pentecostés, en la unidad de las diferentes razas y culturas: asiáticos, judíos. , árabes y romanos entre otros (Hechos 2:9-11.) Esto afirma que todos estamos unidos en Cristo a pesar de nuestra diversidad.

Hay tolerancia religiosa en Mongolia. Los budistas, en particular, se mezclan libremente con los católicos, afirma la hermana Nirmala Rani

El nombramiento de cardenales de todo el mundo da testimonio de que el pueblo de Dios experimenta y siente el mismo sentimiento de pertenencia a la Iglesia universal, sin sentirse excluido ni aislado. En la carta de nombramiento que me envió, el Santo Padre incluyó dos palabras que expresan el verdadero significado de universalidad: "universalidad", no "uniformidad". La Iglesia continúa proclamando el Evangelio, dando testimonio y difundiendo el mensaje cristiano, el Evangelio de la alegría, la misericordia y la esperanza, a todas las razas y culturas en Malasia, Asia y más allá. Mi papel como obispo de Penang seguirá logrando todos este.

### ¿Cómo reaccionó ante su nombramiento como cardenal?

Mi primera reacción fue: "¡Este es el fin de mi privacidad, mi independencia y mi libertad!" Sentí un vínculo estrecho con el Papa Francisco. También recordé a mis hermanos cardenales que me precedieron y me conmueve a seguir los pasos del difunto Cardenal Soter Fernández (de Malasia), el difunto Cardenal Cornelius Sim (de Brunei) y Cardenal William Goh (de Singapur), todos ellos miembros de la Conferencia Episcopal de Malasia-Singapur-Brunei: este vínculo entre la Iglesia de Malasia-Singapur-Brunei, la Iglesia en Asia y la Iglesia universal seguirá fortaleciéndose.

### **¿Qué diferencia supone esto para su misión en la Iglesia en Malasia y Asia?**

No cambia nada. Sin embargo, como cardenal, me gustaría utilizar la expresión local malaya, "turun padang", que significa "inclinarse ante las realidades sobre el terreno". Siento una conexión profunda con el Colegio de Obispos, que son los sucesores de los Apóstoles. El Colegio Cardenalicio no cambia esta perspectiva elemental y fundamental, aunque sí incluye a los electores del Papa, aquellos que eligen al Papa en un cónclave en la tradición católica.

### **Este año una iglesia en Penang se convirtió en basílica menor. ¿Qué importancia tiene para la Iglesia local?**

La Iglesia de Santa Ana en Bukit Mertajam, que fue elevada a Basílica Menor el 9 de enero, fue fundada en 1846 por misioneros franceses de las Misiones Étrangères de París (MEP), que llegaron a Bukit Mertajam para brindar atención pastoral a las familias católicas en el área.

El eurodiputado Padre Adolphe Couellan construyó la primera capilla, que aún hoy se encuentra en el lugar original de la Colline Saint Anne. Cuatro años más tarde, otro misionero eurodiputado, el padre François Allard, se convirtió en el primer sacerdote residente. Fue el eurodiputado padre Pierre Sorin quien construyó una iglesia más grande en 1888. Esta iglesia sigue en pie hoy en día.

La elevación de Santa Ana es un hito importante para la Iglesia en la región de Malasia, Singapur y Brunei, ya que es nuestra primera basílica. El motivo principal para pedir a la Santa Sede que conceda este estatus a este lugar sagrado es honrar a los peregrinos de todas las nacionalidades, religiones, creencias, razas y culturas que se reúnen aquí, por un amor especial a Santa Ana y al Dios que adoramos. Esta elevación sirve también para reforzar el vínculo de la Basílica Menor de Santa Ana en Malasia con la Iglesia de Roma y personalmente con el Santo Padre.

El Santuario de Santa Ana también es conocido como el Santuario de la Armonía, y se ha convertido en un punto focal de la peregrinación anual en la Fiesta de Santa Ana, que se celebra cada 26 de julio. La fiesta se celebra el domingo siguiente al 26 de julio, mientras que se lleva a cabo una novena antes de la fiesta. La peregrinación anual atrae a alrededor de 250.000 peregrinos, tanto católicos como no católicos, de todo el país y otras partes del mundo, particularmente de Singapur, Tailandia, Indonesia, Filipinas y Australia.

### **¿Cómo se puede proclamar el Evangelio en Malasia, donde los cristianos son una minoría?**

La FABC celebró en 2022 el 50 aniversario de su fundación. Asia es un vasto continente con muchas culturas, razas y religiones. La incorporación de la cultura a la religión juega un papel muy importante en la inculturación de la fe. Planeamos convertirnos en una Iglesia asiática verdaderamente indígena.

En cuanto a la cuestión del estatus de minoría, no creo que debamos etiquetar a una pequeña porción de la población como minoría. Ha habido demasiadas etiquetas que han dado lugar a connotaciones negativas. Las divisiones entre mayoría y minoría, liberales y conservadores, o derecha e izquierda no son apropiadas en el contexto asiático.

No debemos mirar ni a derecha ni a izquierda, sino hacia arriba, hacia el Reino de Dios en los Cielos. "Venga tu reino, hágase tu voluntad en la tierra como en el cielo" (Mateo 6:10). En Asia, el cielo y la tierra se funden en una sola realidad en el Reino de Dios. La parábola de la mostaza y la parábola de la levadura nos enseñan que el Reino de Dios puede tener comienzos humildes, pero crecerá y ejercerá su influencia desde adentro.

Es por eso que los católicos actuarán dentro de una cultura como levadura, como agentes de cambio, cambiando gradualmente la cultura desde adentro para integrar los valores de Cristo y su Evangelio. Necesitamos vivir en armonía con nuestra identidad cristiana, en medio de la diversidad cultural y religiosa. ¡Esto es Asia!

### **¿Qué tan apegado estás a tus raíces indias?**

Soy ante todo malasio, aunque mis raíces étnicas son indias. Como malayos, nuestras identidades malaya, china, india, sabahana y sarawakiana, entre otras etnias malasias, comparten y aceptan diferencias como ingredientes de una misma ensalada. ¡Y juntos hacemos un plato delicioso!

Acepto mis raíces indias y me alegro de que también haya alegría y júbilo en la comunidad católica india. La palabra católica proviene de la palabra griega "katholikos", que significa universal. La universalidad de la Iglesia la convierte en un solo cuerpo. Cuando hay alegría en la Iglesia india, es prueba de la unidad que sentimos mutuamente.

### **¿Qué importancia tiene el diálogo interreligioso en su zona?**

[El cardenal Sebastian Francis fue presidente de la Conferencia Episcopal de Malasia-Singapur-Brunei en 2017 y vicepresidente de su consejo interreligioso.]

*La encíclica Fratelli Tutti* del Papa Francisco [subtitulada sobre *la fraternidad y la amistad social*] muestra el camino a seguir para construir una sociedad mejor, más justa y pacífica. Debemos vivir en armonía con nuestros correligionarios (islam, budismo, hinduismo y otras religiones) como una familia en la que somos hermanos y hermanas en la humanidad. He conocido a diversos líderes espirituales del Islam y de otras religiones, y muchos comparten este deseo de hermandad y humanidad.

En varias ocasiones hemos tocado la fraternidad humana que abraza a todos los seres humanos y los une en una sola humanidad. Hacemos un llamado a los malayos y a las personas de buena voluntad a luchar por la armonía y la unidad en la diversidad. Debe haber amor, respeto y confianza unos por otros, especialmente porque vivimos en un país multiétnico, multireligioso y multicultural.

Durante mis reuniones interreligiosas, hablé personalmente sobre la encíclica *Fratelli Tutti* (que significa Todos hermanos). La compasión es un atributo muypreciado en el Islam, el cristianismo, el budismo y otras religiones. Ese debe ser nuestro principio fundamental al tratar con los pobres, los huérfanos, los enfermos, las personas sin hogar y los más necesitados.

Durante nuestras reuniones interreligiosas, junto con nuestros hermanos musulmanes, siempre compartimos con los participantes una copia del "Documento sobre la Hermandad Humana para la Paz Mundial y la Coexistencia Común" o la Declaración de Abu Dhabi, firmada tanto por el Papa Francisco como por el Gran Imán de Al- Azhar Sheikh Ahmed el-Tayeb el 4 de febrero de 2019. El documento anima a católicos y musulmanes, y a todos aquellos que creen en Dios, a trabajar juntos para construir una cultura de paz, amor y hermandad. Este documento es siempre una herramienta para romper el hielo, y una vez que ven las fotos del Papa Francisco y Sheikh el-Tayeb abrazados, siempre provoca sonrisas e intercambios cordiales.